

ADMINISTRADOR,

Napoleón Briceno B.

Toda correspondencia administrativa debe dirigirse al ADMINISTRADOR; la demás a la REDACCION. LA EMPRESA no responde de fechos que no vayan certificados

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y REDACTOR

Fernando Borges P.

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la oficina Telegráfica—Avenida tercera Oeste.—Teléfono número 96.—Apartado 109.

AÑO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 1907

NUMERO 1591

ROPA HECHA Y NOVEDADES

ROBERT HERMANOS

El almacén más surtido de toda clase de prendas para vestir, para niños, jóvenes y hombres, al estilo nuevo y á precios sin igual por lo barato.

Renovación por cada vapor. Taller de Sastrería á cargo de un maestro cortador extranjero.

SERVICIO DE VAPORES

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA".

Estos rápidos vapores con toda la cualidades modernas salen los Domingos directamente para Boston.

Pasaje de Ida... \$ 60 00 oro americano
Pasaje de Ida y Regreso... \$ 110 00
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Los pasajeros deben de presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

Linea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

El Prinz August Wilhelm — y — El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno.

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc, etc. Salen cada lunes de Limón:

Tarifa para pasajeros: De Limón á New York, 1.ª clase
Por Prinz August Wilhelm... \$ 70 dólares
— Prinz Joachim... 75
— Sarnia y Sibiria... 80

Todas tienen Médico y Camareros. 1.º de Agosto JOHN M. KEITH, Agente

LA VELOCE NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE

LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "VENEZUELA"

Salen de GENOVA el día 1.º de Octubre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao y Sabanailla. Llegará á Limón, el 25 del mismo mes, y sale el 26 para COLON, JURAZO, LA GUAIRA, (tocará en PONOR, si lo exige el tráfico,) TENERIFE, BARCELONA Y GENOVA.

Table with 2 columns: Clase, Precio. Includes 'Primera clase primera categoría' at 850 and 'Segunda clase' at 550.

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (LA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA SIN TRABORDO), y ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareros para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1.ª y 2.ª clase se les concede una rebaja del 15 por ciento.

Los PASAJES DE IDA Y VUELTA PARA EUROPA EN PRIMERA Y SEGUNDA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 25 POR CIENTO Y SERAN VALIDOS POR UN AÑO Y LOS DE TERCERA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 20 CIENTO.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO Y PIRIE, Agentes. Y en Limón, F. J. ALVARADO & Co—Sub-Agentes San José, 28 de setiembre de 1907

Guillermo Niehaus

(Sucesor de LOUIS KRUSE) AGENCIAS Y COMISIONES San José-Limón-Puntarenas Costa Rica Setiembre 20—1 m.

Lindo Boothers

Azucar de familia Para órdenes de Turrialba, Línea y Limón, dirigirse directamente á Juan Viñas. Para el interior únicos Agentes, W. STEINVORTH & Hno. San José febrero de 1907

Aviso

Vendo trescientos novillos flacos chontaleños de 50 pulgadas españolas arriba. Mulas y caballos para carga, como también ganado "gordo". Me hago cargo de la compra y venta en comisión de toda clase de ganado. R. CASTRO F. Dirección telegráfica: "Castro". Apartado de correo 75.

SOCIETE NOUVELLE DES ETABLISSEMENTS DECAUVILLE AINE



PUENTE DE 66 METROS EN DONG-NHYEN (Conchinchina) compuesto de 3 puentes de 22 metros, tipo 6 bis. Datos generales de un puente de 22 metros: Anchura disponible 3 mts. Carga por metro cuadrado 300 k. Largo mínimo que se contruyó 900 k. Carga por metro lineal 900 k. Carga total máxima 19800 k. Peso del elemento más pesado 162 k. Carga rodante máxima 6000 k. Largo del elemento más grande 6 m. LUCIANO ROJAS, apartado 484, Agente general en Costa Rica.

La gran fábrica de máquinas de aserrar American Saw Mill Machinery Co 114 Liberty St. Nueva York.



Esta es una de las mejores fábricas establecidas en Nueva York que ha llenado un vacío en toda la América Latina, por emplear material resistente y duradero. Constantemente están despachando pedidos, compuestos de los mejores aserradores y máquinas de acepillar. En dicha fábrica se encuentra además todos los accesorios convenientes á un taller de aserrar. Agente General en Costa Rica, Oscar Sittenfeld. Oficina frente al Club Internacional

TE NEGRO

MARCA OYAMA MARCA MICADO El mejor te de "Ceilan" que se consume en el pais El mejor te "Englis Breakfast" que se consume en el pais

HERMANN & ZELEDON BOTICA FRANCESA San José, 10 de febrero de 1907

Víctimas de la Electricidad Todo lo necesario para instalaciones de alumbrado eléctrico, se encuentra de venta en la ferretería de Macaya & Compañía Esquina diagonal á Robert

Servicio de correspondientes

De Heredia

NUESTRA CAÑERIA

El 20 de setiembre último fueron reunidas, á iniciativa del señor Presidente de la República, algunas de las corporaciones municipales de la provincia, á fin de llegar á un común acuerdo para el establecimiento de la cañería. De esta vez si podemos asegurar que el señor González Víquez ha dado como se dice, en el clavo, y gracias á él vamos á ver terminadas las constantes molestias que hasta aquí hemos tenido por causa de la poca y mala calidad de agua.

De plácemes estamos, pues, los heredianos, por tan hermosa perspectiva, y muy orgulloso, á su vez, estará el señor González Víquez al ver que va á realizar el sueño dorado de los hijos de Heredia.

Para darse cuenta de la magnitud de la obra de la cañería, preciso es remontarse á épocas anteriores y mirar al través de los años los constantes infructuosos esfuerzos que se han hecho para llevarla á cabo. Tal infructuosidad se explica fácilmente: la obra es superior á las fuerzas y recursos de los heredianos y sólo puede llevarse á cabo con los auxilios del Estado. Así lo ha comprendido el señor González Víquez y ha puesto especial empeño en suministrarlos una cantidad de agua suficiente para el consumo, libre de sustancias que la pudieran hacer nociva á la salud de las personas.

La población de Heredia desde sus comienzos ha tenido que luchar con todo el valor de sus fuerzas para salvarse de los males que traía consigo la mala agua de que ha venido disfrutando. A principios de 1829 la Municipalidad se quejó al Gobierno de aquel entonces, de las dificultades que atravesaba, suplicándole que proveyera á nuestra población de agua potable.

Motivo de esa queja fué el decreto de 29 de mayo de 1829, que dice así: "La Asamblea Constitucional del Estado Libre de Costa Rica: teniendo en consideración la suma escasez de aguas que sufre la ciudad de Heredia, según representa su Municipalidad; la diaria penalidad que experimenta el sexo femenino de toda clase, edad y estado, en ir á traer por las noches hasta Barba; los desórdenes que de esto se han seguido y podrían seguirse; la insalubridad que necesariamente resulta de la putrefacción que padece la poca agua que actualmente corre; y últimamente, con presencia del examen de la obra conducente á facilitar el curso de las aguas mandado á hacer por la Municipalidad, ha venido en decretar y decreta:

- 1.º—La Municipalidad de Heredia pondrá en ejecución la obra de conducir y aumentar cuanto sea posible las aguas de las acequias de aquella ciudad, sacando y reuniendo la de los ríos Macarrón, Porrosatí y Río Segundo; y para lograr el pronto efecto, será preferido el trabajo ú obra más urgente.
2.º—Antes de emprender este trabajo ú obra la pondrá en conocimiento del mando político superior con el informe circunstanciado posible, para la aprobación.
3.º—Para los gastos necesarios á esta obra dispondrá la Municipalidad: 1.º—De todo el sobrante de propios, deducidas las erogaciones ordinarias, y la extraordinaria que sea urgente é indispensable. 2.º—Del fondo ó producto de la itineraria, con la advertencia de que sólo se tomará de ésta para ocurrir á algún objeto ó reparación urgente en los caminos. 3.º—Atrevirá una suscripción voluntaria, haciendo la invitatoria en un Cabildo abierto y continuándola con la mayor exactitud y orden posibles, y dando cuenta al mismo mando político.
4.º—La misma Municipalidad, á la mayor brevedad presentará al Mando Político el padrón exacto para la itineraria, y de la recaudación de su producto será estrechamente responsable.
5.º—Concluido el trabajo ú obra que deba ser preferida (en orden á aumentar las aguas) propondrá la Municipalidad al mando político, dando á éste el más completo conocimiento, la obra que deba emprenderse, ó para el mejor curso ó para el aseo, y con la aprobación del mismo Mando, usando de los recursos designados en el artículo 3.º de esta ley.
6.º—La Municipalidad observará la economía posible aun en los gastos ordinarios, á fin de que haya más sobrante en el fondo de propios.
Por el tenor de este decreto se ven palpablemente las dificultades en el abastecimiento del agua, trayéndola desde Barba. En aquella población se quejaban también de que los heredianos pretendían dejarlos sin agua. En un memorial suscrito por Juan Bautista Cascante, á nombre de los vecinos de Barba, por el año 1762 lo hicieron ver así al Gobernador de la provincia.
Más tarde, en agosto de 1857, don Rafael Moya el Gobernador más progresista que hemos tenido, viendo el continuo desaseo del agua que prove-

nía de su paso al través de lugares en los cuales se le arrojan anstancias que le enturbiaban y la hacían mala á la salud, se empenó para traerla por cauce cerrado. Excitó á los vecinos para que contribuyeran con ese fin, logrando colectar la suma de \$ 426 y 3 reales. Agregada esa suma á la de \$ 2,300 producto de la venta de unos terrenos, pudo con el total llevar á cabo tan plausible idea. Los trabajos del plano fueron encargados al ingeniero don Francisco Kurtze, lo mismo que la dirección de la obra. El señor Moya construyó además lavaderos y excelentes baños públicos.

Después la Municipalidad deseosa de facilitar á los vecinos la provisión de agua, hizo colocar una tubería en la ciudad. Contrató la obra con don Juan Brealey, cuyo valor fué de \$ 59,467. El Estado contribuyó con \$ 40,467 y la Municipalidad con el resto. Este trabajo costó bastante dolores de cabeza, pues no correspondió á los deseos de los herederos y á las exigencias prescritas en el contrato. El ingeniero Teodoro Leckito, encargado para examinar la cañería, dió un informe tan desfavorable que hizo á la Municipalidad no recibir la obra hasta tanto que se hicieran las reparaciones conducentes.

En 1897 se hace una intención para mejorar el agua de la población, pero aquello no pasó de simple intención. El dos de mayo de ese año se reunieron varios vecinos de esta ciudad para tratar de colectar el dinero necesario con el objeto de colocar una tubería en el trayecto comprendido entre San Rafael y los estanques de esta ciudad. Hubo una larga discusión en la que tomaron parte el doctor don Juan J. Flores, don Traquilino Sáenz, don José María Viquez, doctor don Benjamín de Céspedes, Lic. don Juan Federico González y Lic. don Blas Prieto. De aquella reunión le único bueno que resultó fué la suscripción levantada, que ascendió á \$ 6,675, pero que de ella no queda otro recuerdo que la lista que se estampó en el acta de la Municipalidad. Del Gobierno se recibió una magnífica tubería, la cual hubo de utilizarse después en San José, en vista de las pocas probabilidades que había de llevar á cabo el proyecto que tanto anhelaban los herederos.

Por lo expuesto dejamos probada nuestra afirmación de que todos los trabajos en pró de una buena cañería habrían sido infructuosos. El agua, la única vez que se vió un tanto mejorada, fué cuando don Rafael Moya realizó su plan de traerla en cauce cerrado. Los trabajos posteriores no merecen siquiera la atención de recordarlos. Hoy sí creemos que nuestro sueño dorado dejará de ser sueño, convirtiéndose en hermosa realidad, gracias al particular interés que en ello ha tomado el actual Jefe de la Nación.

Inaugurábase á buena hora los trabajos de la cañería, y apréciase en su valor obra tan meritoria.—LUIS FELIPE GONZÁLEZ.

Despilfarros en San Mateo

Octubre 8.—Le recordamos al Corresponsal de "El Cronista" de Santo Domingo, que aquellos despilfarros que tanto le alarman quedan perfectamente justificados con un breve repaso de historia patria: Anteriormente nuestros Mandatarios se conformaban con permanecer en sus sillones presidenciales confiando la suerte de los pueblos de la república, al cuidado de dos personas conocidas de cada lugar, si éstas tenían algún interés por el adelanto de sus lugares, pedían alguna mejora que se les concedía muchas ocasiones, pero es lo cierto que la mayor parte de las veces las dos personas se ocupaban muy poco de su pueblo y no pedían nada para ellos. Desde la presidencia del Licenciado Esquivel se iniciaron las fecuadas visitas presidenciales á varios pueblos y estos surgieron entonces á una vida mejor.

Ahora el Licenciado don Cleto González Viquez va por todas partes conociendo las necesidades de las distintas poblaciones que visita y remediándolas con solicitud digna de todo encomio. Si esos pueblos hacen alguna atención sencilla y espontánea al mandatario, se llena Ud. de esarripulos, señor Corresponsal de "El Cronista", y habla de despilfarros imaginarios y da con eso una nota lamentable de intransigencia.—Corresponsal.

De Guadalupe

Ya han dado principio á los trabajos de la gradería frontal del templo, lo que le dará más ilusión. Los escombros del atrio destruido para dar cabida á esa obra, los están regando por las calles; pero lo malo es que gasten ese río en la carretera nacional, estando esto al cuidado del Gobierno y habiendo más necesidad de hacerlo en la calle del panteón.

—El domingo tuvo lugar el nuevo nombramiento de la directiva de la Sociedad de Ahorros de Guadalupe, la que quedó organizada con mucho acierto, por ser todas las personas muy competentes.

—El pueblo guadalupano está de plácemes por tener ya al doctor Jiménez Núñez como médico del lugar.

—Ya está concluida la monumental casa del doctor Jiménez, construída al modelo de un plano importado de Bélgica, y la que recrea á todo pasajero que la mira y se detiene; á continuación se principiará la de don Enrique Jiménez, que dirá á la otra "quita para allá", según me informan, toda vez que los señores Jiménez tienen un gusto exquisito y un bolsillo inagotable.

—Me informan que vendrá otra compañía de acróbatas á reemplazar al que tenemos actualmente en este lugar: ojalá que su representante le ruegue á Nolasco Gutiérrez que ordene un verano, porque lo que es el Circo Oriental ha dejado de efectuar muchas funciones por causa de la lluvia constante.—Corresponsal.—Guadalupe, 9 de octubre de 1907.

De Santa Ana

Santa Ana, 8.—Digna de admirar fué la inauguración de este pintoresco y moderno cañón, el domingo 6 de los corrientes.

A la llegada del primer Magistrado de la Nación, todos los hijos de este pueblo y los forasteros residentes en él, le saludaron con sinceras muestras de afecto y de gratitud.

Los alumnos de las escuelas, bajo la dirección de sus respectivos profesores, entonaron himnos que hicieron más solemne el acto, y dieron á la vez con ello al señor Presidente de la República una nueva prueba de agradecimiento y de aplauso por el cumplimiento de su digna promesa.

La fiesta fué amenizada por la banda berediana, dirigida por el señor Coto.

Cuando hubo empezado la ceremonia la plaza se encontraba ocupada por las tropas de milicianos que á la orden de su respectivo instructor se hallaban desplegadas en línea, en aquel paraje.

No obstante al enajenamiento de que fué objeto todo espectador, fué notable la actividad del señor Jefe Político de este cantón, y la de algunos hijos del pueblo, entre ellos, los señores Rivera don Chepe, Sáenz, don Federico, Montero, Saúdi, Montoya, Valverde, don Pepe, y la mayor parte de los habitantes de aquí, quienes no omitieron ningún esfuerzo para hacer notoria y correcta la fiesta.

Después de haber asistido el señor Presidente á la misa oficiada en esta parroquia por nuestro amado pastor el presbítero señor Garita, pasó acompañado de su digna comitiva á casa de la señora doña Aurelia de Gue-

dido almuerzo; terminado éste, regresaron á la capital nuestros huéspedes, acompañados por varias personas de esta localidad.—Corresponsal.

Puentes y caminos

Creo deber mío rectificar los conceptos que con este mismo título publicó "El Cronista" N.º 1 de 7 de este mes.

Tacha el articulista de ampuloso el informe del señor Ministro de Fomento. Tal reproche es de todo punto injusto y podría cerciorarse el autor de que todas y cada una de las obras allí descritas se han hecho ó están en vía de ejecución. En ese informe se ha hecho llanamente una enumeración de esos trabajos, dando á cada cosa su nombre, sin epítetos rumbosos ni comentarios indigestos que le quitarían el mérito de la claridad y concisión. Entrar en los detalles de cada una de esas obras señaladas, sería larga empresa y exigiría muchos volúmenes para la Memoria de Fomento. Los estudios preliminares, los planos, cálculos y presupuestos están en esta oficina, y si "El Cronista" quiere informarse de la veracidad de cada uno de ellos, tendría especial placer en atenderlo y mostrárselos, si es que sus ocupaciones periodísticas no le permiten ir de pueblo en pueblo á palpar cada uno de esos trabajos.

En la larga enumeración descrita, de obras, por todos los ámbitos de la República, en todos los pueblos y lugares, ¿no cree el señor Cronista que si alguno de los trabajos que en aquel documento se indican no estuviera ejecutado ó en vía de ejecución, ya el pueblo hubiera clamado contra esa impostura? Por qué no concreta siquiera un trabajo de los indicados, que no se haya iniciado?

Será que le extraña que aparezcan en ese solo año proyectados, estudiados, ejecutados ya y en vía de terminar:

- 32 cañerías en diferentes pueblos de la República, y 33 puentes; que se hayan acendado.
- 20 diferentes caminos para carretas y estudiados 7 otros, y por fin, que se hayan hecho 9 estudios y planos de edificios escolares para San José, Alajuela, Cartago, Heredia, Puntarenas, Guanacaste, Liberia, ó sea un total de 23 edificios escolares;—y todo eso sin dejar de atender el servicio de conservación de los edificios nacionales.

Carece de fundamento la aseveración de "El Cronista", de que los caminos á cargo del Estado se encuentran malos. Entre los reproches que un buen ó mal cronista haga de estos asuntos, desde su silla de escritor, y las palabras de estímulo que dirijan á este Centro los boyeros y transeúntes, no es dudosa la elección, y creo que el articulista no tomará á desaire el que me atenga al criterio de estos últimos, á quienes atañe más de cerca la cuestión. Este Centro ha tenido especial empeño en oír la opinión de todos aquellos que más han traficado los caminos, para ver si las innovaciones se introducidas en el sistema de su conservación dan ó no los resultados apetecidos.

Hasta hoy no tengo sino motivos para creer que el sistema de "cantoneiros" está dando buenos frutos, pues en voz pública que los caminos se encuentran hoy en mucho mejores condiciones que en años anteriores.

Muy poco meditó el asunto "El Cronista" al decir: "Si en vez de tener cuadrillas de peones quebrando piedra á mazo," etc.

Debo decir al "Cronista" que está mistificado por malos informantes, ó ha dejado correr la pluma á impulso de vagas suposiciones.

La innovación de que hablé en el párrafo anterior, y que me sirve de base para asegurar que están hoy mejor atendidos los caminos, consiste precisamente en la abolición del sistema de cuadrilla.

Lo que han visto, señor Cronista, sus informantes, son peones cantoneiros que tienen á su cargo un trecho determinado de la vía, y que preparan su material para rellejar los baches después de que han revisado los desagues.

Cada cantonero está, pues, empeñado porque su trayecto sea el mejor atendido y se afana en atacar el mal paso desde el principio para evitarse después un trabajo mayor.

Este es el sistema establecido en Europa y Estados Unidos, y el que mejores resultados ha dado en el mundo entero.

Hablar de los otros puntos contenidos en el artículo á que me refiero, sería entrar en un terreno vedado para mí, por razones que no creo oportuno exponer, entre las cuales no es la primera, ni tampoco la última, la de que no es este el medio de probar la competencia que como Ingenieros tienen mis compañeros de tareas, puesto que sus obras hablan muy claro.

Doy, pues, por terminada esta rectificación.—San José, 9 de octubre de 1907.—LUIS MATAMOROS.—Director é Inspector General de Obras Públicas.

Noticias del exterior

Filantropía de un Príncipe

Berlín, 8.—Por falta de fondos han sido suspendidos los trabajos de construcción del Hospital en Souemburg. Los operarios reclaman el pago de salarios vencidos. El Príncipe Itel Federici, gran maestro de los caballeros de Malta, pagó á los reclamantes, de su pecunia particular. Este rasgo de filantropía ha dado prosperidad al príncipe. Los caballeros de Malta continuarán la obra del Hospital en construcción.

Congreso de sabios

Dresden, 8.—En el Congreso de sabios alemanes, el profesor Hergesell, de la Universidad de Stranburg, declaró que á grandes alturas la atmósfera es más fría sobre el Ecuador y más cálida en los polos. Explicó que esto había sido determinado por científicos que han hecho ascensiones en globos provistos de instrumentos fijos, los que habían subido á 11 y 12 millas sobre los trópicos, registrando próximamente 143 O. Fr. bajo O., mientras que los que ascendieron en Europa central apenas registraron 76 y 85° á la misma altura.

Otro hecho establecido por medio de las ascensiones en globo es que la temperatura más fría de la atmósfera se encuentra á 6 millas de altura, la que varía un tanto en distintos puntos del mundo. Los sabios deducen que la capa de aire está más alta en el Ecuador y más baja en los polos, donde parece llegar á 4 millas de altura.

El profesor Hergesell asegura en conclusión que los fenómenos atmosféricos que afectan la temperatura, no pasan á más altura de 7 millas.

Se pide la retirada del general Ortega

Buenos Aires, 8. Los partidarios del Gobernador del Estado de Corrientes protestan de la conducta observada por el general Ortega, y piden su retiro por temor á que su presencia agrave la situación. Las fuerzas federales al mando de este Jefe militar están interpuestas entre las tropas de Corrientes y los revolucionarios á fin de impedir encuentros.

La policía ha disuelto varios grupos de manifestantes. La huelga de inquilinos aumenta considerablemente.

Para recibir al Rey Carlos de Portugal

Río Janeiro, 8. De Austria llegaron 1200 emigrantes en su mayoría labradores.

Fue introducido á la Cámara un proyecto de ley que tiende á organizar el servicio de barcos auxiliares entre puertos brasileros.

El comité organizador del recibimiento y festejos al Rey Carlos de Portugal, que se encuentra presidido por el conde Avellar, está preparando un magnífico programa.

Entierro solemne

Raslenhe, 8.—Solemnísimo estuvo el entierro del Gran Duque, con asistencia del Kaiser, varios príncipes, el Duque de Connaught, 20 soberanos alemanes, los príncipes herederos de Suecia, Rumanía y Bélgica, el esposo de Guillermina Salvador de Austria, Michaelovitch de Rusia y varios representantes de naciones amigas.

No se inmiscuiran en la política

Tokio, 8.—Cien misioneros americanos de sectas distintas, firmaron un memorial declarando que no tomarán ninguna participación en la política de ese país. Los mismos atestiguan los sentimientos de justicia, buena fé y amistad de los Estados Unidos hacia el pueblo japonés.

Invasión destrogada

Guayaquil, 8. Cerca de Piura el destacamento policial peruano batió un grupo de rebeldes ecuatorianos que se preparaban á invadir el Ecuador. Hubo 8 muertos, 30 prisioneros, y los demás huyeron dispersos.

Aparecen mas cadáveres

Málaga, 8. En Osmenar recogieron 4 cadáveres ya putrefactos víctimas de la inundación.

Centenares de hambrientos recorren las calles en busca de trabajo.

Se creará un banco agrícola para proteger á los labradores arruinados por la catástrofe.

Mellado adquirió 1.000 camas para enfermos y necesitados.

Ataque a los judíos

Odesa, 8. Los antisemitas rodearon un cementerio donde los israelitas oraban por sus familiares difuntos. Estos fueron atacados á pedradas y tiros; quedaron hiridos muchos de ellos. Luego saquearon los almacenes. La policía muéstrase tolerante.

Presidente enfermo

Puerto Rico, 8. El Presidente de la República haitiana encuéntrase gravísimo.

MERGAL

Ultima invención alemana para el tratamiento de la sífilis produciendo la cura mas segura y mas sencilla hasta hoy conocida. Da venta en las farmacias.

Espantosa profecía de sabios astrónomos

EL CATACLISMO TENDRA LUGAR EL AÑO PROXIMO

Signos precursores de la gran catástrofe

Se anuncia para el año entrante

Boston, agosto 25.—Informan varios periódicos, que el sabio Humboldt predijo que probablemente á mediados del presente siglo, por influencia de una conjunción de astros, los "Andes se hundirán arrastrando consigo una gran porción de la América del Sur y de la América Central".

Un astrónomo rectifica que esa conjunción, prevista por Humboldt, se verificará no á mediados del siglo XX, sino á principios, hacia el año 1908". Butler, el célebre astrónomo inglés, añade, apoyándose en la autoridad del mismo Humboldt, que Colombia está destinada á desaparecer del mapa, convirtiéndose en un inmenso lago ó mar interior.

Chapeaux dice, que los signos precursores de la gran catástrofe serán éstos: "Las tierras irán hundiéndose insensiblemente; los climas cambiarán y las estaciones calurosas serán más largas, poco á poco; algunos ríos desaparecerán absorbidos en el seno de la tierra, los terremotos y temblores se sucederán á cortos intervalos".

El conflicto Marroquí

Reclamos contra Marruecos

Tánger, 8.—No se tiene seguridad del cumplimiento de los reclamos franceses que el ministro señor Regnault propoudrá en su visita al Sultán.

Los ministros de otras siete potencias irán también á Rabat á exponer sus credenciales al Sultán para hacer reclamos contra Marruecos.

Solicitud del pretendiente al Sultano

París, 8.—El corresponsal del "Eco de París" en Tánger, dice que en Mazagan hay gran agitación con motivo de los últimos triunfos obtenidos por Haflg. Este se dirigió á Regnault en solicitud de un barco francés para transportar tropas. Regnault se negó á ello indicándole que por encontrarse en zona española, era más propicio y político ocurrir en este caso á España.

Las tropas hostiles han adoptado una nueva táctica arrebatando el ganado y productos agrícolas que van para Casa Blanca, cuyo mercado se encuentra completamente desorganizado.

Facultad de Medicina

La sesion del lunes

Asistieron los doctores Preinary, Fonseca Calvo, Jiménez Ortiz, Alvarado y Hernández.

Presidió el doctor Alvarado. —Se tomó en consideración un mandamiento del Juez primero Civil de esta provincia, en que pide certificación del resultado de los exámenes de la alumna de la Escuela de Obstetricia, doña Dolores C. Díaz; se acordó de conformidad.

—Se leyó una comunicación del director de Sanidad de Limón doctor don Benjamín de Céspedes, en la que avisa que para poder elaborar el informe que se ha de enviar á don Juan José Ulloa, cónsul de Costa Rica en Nueva York, acerca del estado sanitario de aquel puerto, necesitaba los cuadros demográficos de mortalidad de los años anteriores; se dispuso solicitarlos de la sección de estadística para enviárselos al doctor Céspedes.

—Así mismo se dispuso enviar al señor Ulloa el movimiento de mortalidad de la ciudad de Alajuela hecho por el Médico Forense.

—Se mandaron publicar los cuadros demostrativos del movimiento de mortalidad ocurrido en la comarca de Puntarenas.

—Se ordenó el pago de una cuenta al señor don Antonio Font, por valor de varios libros entregados á la Facultad.

AVISOS DEL DIA

Se vende barato

DEBIL - GASTADO



citacion nerviosa. El abstinente del doctor Lobb.

El doctor Lobb, que se envia y se proporciona gratis, pero vale lo que pesa en oro. Toda consulta que se me hace, la atiendo con la mas atencion y sinceridad.

H. W. LOBB

Número 326 North St. Filadelfia, Pa. U. S. A.

Agentes exclusivos en Costa Rica, señores Hermann & Zeledón, B-tica Francesa, San José. De venta en las principales Farmacias y Droguerías de primer orden en la República y en todo el mundo. De venta en Cartago en las Boticas de Pirie y Güter

Oficina de comisiones, Manuel Goyenaga, Este del Banco de Costa Rica.

REMATE

A la una de la tarde del 16 de octubre se verificará en el juzgado 1º Civil de San José, el remate de un lote de terreno situado en Banaoito, que mide 1,500 hectáreas. La base es de 10 por hectárea. Por poder de la Municipalidad de Alajuela.—B. Casoria.—Octubre 9 v.

AVISO

Tengo encargo de colocar ocho mil colones con el interés de uno por ciento mensual, y con garantía de hipoteca.—Se da el plazo que desee el deudor. Puede tomarse todo ó parte de esa cantidad.—San José, 10 de Octubre de 1907.—José Luis Sáenz. 4 v.

FORTUNA

hará el que compre el establecimiento de Valverde, situado en San Mateo. Se compone de: abarrotes, tienda, hotiquín y taquilla. Para las condiciones de venta, entenderse en la capital con Tobías Valverde Soto; en Santo Domingo de San Mateo con Ernesto Valverde, y en San Mateo, con su propietario. Octubre 10. 10 v.

Local para comercio

Se ofrece en alquiler el que acaba de abrirse, frente a la Sombrerería de Bengoechea. Es amplio y de construcción moderna. Para condiciones entenderse con Gustavo Pradilla H. Octubre 10.

AVISOS INTERIORES

BANANEROS

Acabo de recibir de Nicaragua un magnífico lote de ochenta mulas jóvenes y mansas, de silla y carga, que vendo puestas en cualquier punto de la línea, á precios muy bajos.

También vendo caballos en muy buenas condiciones para el comprador. Dirijase á ésta á Guillermo Tinoco.—Octubre 9. 8 v.

DENUNCIO DE BALDIOS

El martes 15 de Octubre á las dos de la tarde, en el Juzgado de los Contenciosos Administrativo, se rematará, en lotes de 100 hectáreas, el derecho de denunciar 3,494 hectáreas de terreno en los baldíos de la República, con la base de C. 10-00. Por poder de la Municipalidad de Belén.—B. Casoria.—Octubre 4. 10 v.

VENDO UN POTRERO

en el punto llamado el "Cariblanco" á una hora para arriba de Escasú, que consta de 24 mazapas, sembradas, media manzana de caña y una de zacate de guinea. Tiene además una casa pequeña con buena agua; la hucha está situada en lugar fresco. Se vende sola ó con el ganado que contiene. Entenderse en San José con su dueño Bernardo Sarratea, en seguida de la carpintería Francesa.—Octubre 9 15 v.

CONVIENE

no olvidar que en el almacén de Juan Kubór é hijos se venden las semillas de zacate de agugibrillo y guinea. Octubre.

Secretaría del Gremio de Comerciantes por menor, de Costa Rica.—San José, 7 de octubre de 1907.

Para conocer de la renuncia que ha presentado el señor Administrador del Gremio de Comerciantes, y de acuerdo con el artículo 51 de los Estatutos del Gremio, se convoca á los socios accionistas á Asamblea General extraordinaria, para el nombramiento del sucesor en estas funciones, la cual se verificará á las siete de la noche del jueves 17 de octubre del corriente año, en el local del Gremio.

J. CUBERO VARGAS, Presidente

ABEL MENA G., Secretario

Octubre 8. 3 v.

AVISO

Re extraído no vale por la suma

de trescientos colones que me otorgó don Walter J. Field en San José con fecha de diciembre 15 de 1906. Prevengo por este medio á cualquier poseedor de dicho vale, que queda anulado y sin valor, pues el señor Field me otorgó un duplicado que conservo. San Juan de La Unión, octubre 5 de 1907. A ruego de Nicolás Salazar, Jiménez, por no saber firmar firmo José Hernández. Octubre 8. 3 v.

Billar para carambolas

Se compra uno, dirijase á la oficina de comisiones de Manuel Goyenaga, al Este del Banco de Costa Rica. Octubre 10 3 v.

YA LLEGARON

Los famosos ecurtidos y jaleas de Lipton, Limited, Londres. De venta en "La Grau Vía", "Al Siglo Nuevo", "La Mascota", E. Pagés y Cia., Basigó & Alvarado y los demás principales establecimientos de comercio de San José y las provincias.—D. A. JOHNSTON, único agente en Costa Rica, San José. Setiembre 21. 1 m. alt.

AVISOS

En la Sociedad Librera de Costa Rica se desea comprar, aunque de segunda mano, un ejemplar de el Consulado y el Imperio por Thiers.—Octubre 5 5 v.

COMPANIA DE LUZ

ELECTRICA DE CARTAGO La Junta Directiva, de acuerdo con el artículo 18 de los Estatutos, convoca á los señores accionistas de esta Empresa, á una Asamblea General extraordinaria, que se verificará en el Salón Teatro de esta ciudad, á las 2 p. m. del domingo 13 de octubre del presente año.—Cartago, setiembre 27 de 1907.—R. RIVERA B., Secretario.—15 v.

RECUERDEN

Que en el almacén de Juan Kubór hijos, se vende semilla de zacate de guinea y agugibrillo, y del 26 del presente mes en adelante sal críolla muy depurada.—Setiembre 20.

Piezas Piezas

En la casa de Huéspedes, 50 varas al Oeste de la Botica Francesa hay higiénicas y con servicio interior Setiembre 4.

LINOLEO PARA PISOS

ALFOMBRAS de cáñamo y de coco. PERSIANAS de género pintado se venden cortadas á la medida.

En la Ferrería de MACAYA & Cº—Esquina diagonal á Robert Hermanos. TORO DE RAZA GERNESEY

Vendo uno muy fino de esta raza.—San José, octubre 6 de 1907.—José DURÁN.—10 v.

BANANER S

A los que tienen tierras baldías cultivadas sin titular ofrezco en venta 90½ hectáreas en gracias. Solicitudes al licenciado A. Santos, San José, Octubre 8. 2 v.

CASA AMUEBLADA

Se necesita una casa, amueblada toda ó en parte, que tenga tres dormitorios, comedor y sala. Se prefiere casa de alto. Dirijirse al Apartado de Correo N° 504. Octubre 8. 7 v.

LISIMACO VARGAS

Agrimensor, Abogado y Notario San José, Avenida 2ª Este. Oficina frente á los Juzgados.—Octubre 2 1m. alt.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

Suplicamos á nuestros clientes se sirvan hacernos el favor de no llenar sus cheques con "máquina", sino manuscritos por tener los siguientes inconvenientes: 1º—Hay una gran facilidad de alterar la leyenda de la cantidad y el nombre de la persona á favor de quien se extendió el giro. 2º—En caso de la falsificación no queda huella, por no poderse identificar el carácter ó forma de la letra del falsificador. 3º—Al cabo de cierto tiempo el cheque no sirve como comprobante, porque la tinta de la máquina desaparece. Igualmente llamamos la atención de no cancelar cheques con lápiz ó lápiz tinta, por no ser comercial.—San José 1º de Octubre de 1907. El Administrador.

SE DESEA

tomar en arrendamiento una casa cómoda, propia para una familia regular. Se prefiere que esté situada por la Estación al Atlántico ó por el Barrio de Amón. Entenderse con Enrique Goicoechea. Stbre. 14. 15-v alt

Compagnie Générale Transatlantique

Vapores Correos Franceses Travesía de Europa á las Antillas en nueve días, por los nuevos y magníficos vapores extra, rápidos de dos hélices. Primeros en su clase que llegan á Limón. GU DELOUPE y PEROU Estora 136 m 90.—Maaga 16 m.—Puntal 10 m 50.—Arqueo 5-460 toneladas.—Desplazamiento 9.550 toneladas. Fuerza 6 000 caballos. VELOCIDAD MEDIA 16 millas Modernas y elegantes instalaciones para pasajeros. Camarotes de lujo. Camarotes de familia. Salón de conversación. Biblioteca gratuita.

PRECIOS DE PASAJES Primera categoría \$ 200-00 oro Segunda " 180-00 Tercera " 160-00 Cámara de 2ª. clase 130-00 Entre-Puerto 80 00 Pasajes de ida y VUELTA tienen 25 o/o de descuento. El vapor GU DELOUPE saldrá de Puerto Limón el 17 de octubre.

Para cualquier informe dirigirse á los Agentes FELIPE J. ALVARADO & Co Octubre 8. 10 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entraron: Mr. H. F. W. Gramer de Limón. Salieron: Mr. Undo Maz, para Puntarenas y Mr. Masch Gash para Limón.

Internacional.—Entraron: Mr. C. Powell de Zeut (línea Limón); Mr. Thos Yuimurss de Limón, Pedro González de Oroz (Cartago), Rigoberto Vega de Grecia, Lorenzo Erlitz de Zeut (línea Limón) y Juan Vicente Acosta de Alajuela.

Defunciones

Gustavo Gutiérrez Bolandi de 38 años de edad; Ada Dora Adelaida Rojas, de un año 11 meses 21 días; y Gregorio Herrera Arias de 63 años.

Servicio de correos

Mañana, á las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y los Estados Unidos, vía Nueva Orleans.—Hoy á las 7 y 30 a. m. para Guatemala, Salvador y Nicaragua, vía Puntarenas.

Registro Civil

Fueron inscritos: Antonio Bernardo de las Piedras, legítimo de Manuel Antonio Soto y Julia Valverde; Carlos Valentín Esteban, legítimo de Pedro Iglesias Claret y Luisa Woueters; María Julia del Carmen, legítima de Antonio Montenegro y Elvira López; Rafael Bernardo Antonio Rodolfo de Jesús, legítimo de Rafael Umaña y Raque Morales; Vicencio Antonio Mario, legítimo de Pascual Cagini y María Matías Petrisis; Ester Micaela, natural de Juana Chaves Zeledón y María Luisa Consuelo del Socorro, legítima de Luis Berrocal y Joaquina Montoya

Vistos para hoy

Sala 1ª.—Promotor Fiscal contra Licdo. Manuel Arguello y otros, á las 1 p. m. Sala 2ª. No hay. Casación.—Pablo Morales López (criminal) á las 2 p. m.

NOTICIERAS

Conferencia transferida

La conferencia que don Rafael Yglesias iba á dar esta noche en el Ateneo de Costa Rica, ha sido transferida para el jueves próximo.

Pasajeros

Los pasajeros del vapor español que tocó ayer en Limón, llegaron anoche á esta capital, lo que prueba que no les hicieron guardar cuarentena, como se esperaba, por venir el buque de un puerto infestado por la fiebre amarilla.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó maipostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos.

Se levantan planos y se dan presupuestos.—Puntualidad en los compromisos.—JORGE MORALES BEJARANO. Dirección: San José, Avenida Central (Cuesta de Moras). Edificio 2 pisos, 521—527—531.—Junio 15.

Acuerdos oficiales

Ejecutivo.—Rebaja el aforo de importación de revólveres y cartuchos para los mismos y para rifles de salón. Instrucción Pública.—Se acuerda dar licencia á la sta. Enriqueta Pacheco, maestra de la escuela de Párvulos de Cartago y á don Emilio León maestro de Canto de la Escuela Elemental de los Angeles de la misma ciudad, y se nombró para reponerlos á

doña Josefina Quirós de Peralta y á don Elías Alvarado, respectivamente. —Se nombró á don Rafael L. Jiménez maestro de la Escuela de Varones de Cartago, en sustitución de don Tobías Calvo que renunció. Gobernación.—Se autoriza á la Municipalidad del cantón Jiménez, para que saque á remate los derechos para denunciar dos leguas cuadradas de terrenos baldíos. —Se proroga por un mes más la licencia concedida al Gobernador de Cartago don Nicolás Jiménez. Lo seguirá sustituyendo don Nicolás Charvarría Mora. Policía.—Se agregan al III circuito médico de la provincia de Cartago los de Pacayas, Capelladas, Santa Cruz y Cervantes.

Apresado á bordo del San Juan

Elizardo Maceo, personaje este bastante conocido en Costa Rica, y que por largo tiempo ha estado al servicio del gobierno de Estrada Cabrera en Guatemala, fué apresado por las autoridades del puerto de Corinto, en Nicaragua y reducido á prisión se supone que por asuntos políticos. Maceo se dirigía á Costa Rica en el vapor San Juan, donde fué detenido por las autoridades nicaragüenses.

Emigración nicaragüense

Nos escriben de Puntarenas, que en los días que llevamos del presente mes han ingresado á Costa Rica más de un centenar de emigrados nicaragüenses que vienen en solicitud de trabajo. Muchos de ellos han sido ocupados en las minas y otros han partido para el interior. Hemos hablado con algunos de estos emigrados y nos dicen que la situación económica de aquel país es alarmante, razón por la cual está emigrando mucha gente.

Por segunda vez

viene "La República" á dar una noticia que carece de fundamento, y no sé por que mala voluntad se me haya tomado con tanta ojeriza, haciendo aparecer en ese periódico hasta los menores detalles de mi establecimiento; dice en el número correspondiente al martes, que yo tengo un dependiente de apellido Caparrosa; el dependiente que tengo á mi servicio no lleva ese apellido ni á la señora "República" le interesa saberlo.—BERNARDINO SEVILLA. Comunicado.

Banquete á bordo

Los agentes en Costa Rica de la Compañía de vapores de la trasatlántica francesa, señores Felipe J. Alvarado y Co. darán un banquete á bordo del "Guadalupe" que llegará á Limón el 17 del corriente. A él asistirán probablemente el señor Presidente de la República y algunos miembros de su gabinete. También serán invitados muchos comerciantes de esta capital y Limón. Próximamente circularán las invitaciones.

Policías

David Esquivel é Isabel Quesada, se aman. En un exceso de pasión, David estampó un delicado ósculo en las sonrosadas mejillas de su Dulcinea. Un azúl, testigo de la amorosa escena, dió con la estampa de los simpáticos enamorados en la Comisaría respectiva. David é Isabel fueron juzgados por faltas á la moral pública: Bien hecho! Esas cosas, don David, se dejan para entre bastidores. —Eligia Alpizar es un fenómeno mujer, que se pasa la vida cantándole á los cuernos de la Luna, y á otros, que no son de carnero, bueyes etc. etc. Lo de los cuernos poco le importa á la señora Policía, pero que doña Eligia no trabaje y se recree su robusta personalidad por las calles de la población en horas hábiles del día... Ah, eso sí! Por tal razón fué arrestada, y conducida al lugar destinado á las vagas y mal entretenidas. Los golpes crían chichotas, estima da doña Eligia! —Adela Niquez, es una joven sumamente aficionada á los juegos deportivos y muy especialmente al box. De que es maestra en el arte, ha dado prueba diferentes veces. Para recomendaciones, ocurrase á Micaela Benavides á quien la Adela dió anoche algunas lecciones, convirtiéndole la cara y la cabeza en zona montañosa. ¡Ástima grande que doña Adela no cargara pantalones! —Por trabajadores y buenos muchachos fueron detenidos provisionalmente Eduardo Giraud, Ramón Garro, Alberto Ortiz Castañeda, Félix Montes de la M. maña, Alberto Gutiérrez y otros bienaventurados que se ríen de la humanidad que sudda la gota gorda, y á la que explota no de buena manera.

—Por desmemoriados fueron también arrestados Jacinto Corrales Mora, Concepción Mora Solís y Alberto Rodríguez. Estos individuos descuidaron... animales... en la vía pública, y de aquí que la policía tuviera que ver con ellos. Y por hoy basta... y sobra!

El Sibiria

El vapor "Sibiria" sufrió algunos desperfectos en su maquinaria en el viaje que hizo últimamente entre Nueva York y Limón. Este vapor será refaccionado en astilleros americanos.

Fallecimiento

Después de dilatada y penosa enfermedad murió en la ciudad de Heredia la estimable y virtuosa señorita Angelina Alvarado Loria. Sentimos la desgracia y por ella damos nuestro más sentido pésame á sus deudos.

Velada en el Nacional

La directiva del Ateneo de Costa Rica organiza actualmente una velada para el 12 de octubre próximo, en conmemoración de esta fecha gloriosa. En ella tomará parte lo mejor de nuestra intelectualidad.

La fiesta promete estar muy variada y amena, y á ella concurrirá lo más selecto de la sociedad josefina.

Sociales y personales

Procedente de Nicaragua se encuentra en ésta, la estimable señorita Luz Bolaños, acompañada de su apreciable hermano don Carlos.

—Regresó de Limón Mr. H. J. Edwards.

—Procedente de Alajuela estuvieron entre nosotros doña Soledad Uribe de Berrocal, doña Joaquina de Uribe y señorita Nicolasa Pereira Castro y los señores don Carlos Castro Solórzano y don Ricardo Alfaro.

—Continúa muy mal de salud doña Francisca de Portuguez.

—De Cartago se encuentra en esta capital el presbítero don Francisco Zavaleta.

—Regresó á Heredia, doña Emma Segreda v. de Guzmán.

—Partieron para Nueva Orleans los señores Rafael y Augusto Alpizar y Emilio León.

Contecimientos de ayer

De manera casual recibió una herida en la cabeza el carpintero Hipólito Vargas, que trabajaba en una casa en construcción, sita en la calle 4ª Sur, lugar donde ocurrió la desgracia. De allí fué llevado en coche á su casa.

Su estado de salud no presenta mayor cuidado.

—Nos informa doña Rosaura Cascante v. de Aguilar, que antier en la noche unos ladrones le robaron varias alhajas y objetos por valor de más de 300 colones.

Los ladrones penetraron á la casa de la viuda de Aguilar, rompiendo la cerradura de una puerta que da á un solar vecino. No se sospecha quehrens sean los ladrones.

El temblor de antier noche

Ocurrió á las 2 y 15 a. m. Dirección: N. W. á S. E. Ondulación: 24 s., de Norte á Sur. Trepidación: poca. Intensidad 3".

Empleado necesario

En el aviso de remate que publica el Monte Nacional de Piedad en "La Gaceta", detalla la calidad de los artículos ofrecidos y, naturalmente, por ese aviso se orientan los compradores. Hace poco ocurrió que una cadena anunciada como de oro, resultó ser de plata según autorizada opinión de varios peritos competentes. Creemos de necesidad que se provea el establecimiento de un empleado auxiliar, perito en la materia, á fin de evitar irregularidades como la que dejamos anotada.

Advertencia necesaria

Creemos oportuno indicar á la Directiva del Ateneo de Costa Rica la idea de organizar convenientemente la asistencia á las sesiones públicas, á fin de evitar aglomeraciones estorbosas é inconvenientes. En la última noche vimos volverse de la entrada muchas familias, mientras los asientos de la sala estaban colmados por caballeros. El sistema de tarjetas de cumplimiento daría muy buen resultado si se le organiza convenientemente.

